URL: http://www.revistas.una.ac.cr/index.php/dialogo/index Correo electrónico: universidadendialogo@una.cr

PRESENTACIÓN

La extensión universitaria como área sustantiva de la Universidad Nacional posee diversidad de espacios mediante los cuales se evidencia el vínculo universidad-sociedad-Estado; la relevancia de promover el intercambio de experiencias y saberes es fundamental para el fortalecimiento de capacidades del personal académico y de la comunidad extensionista a nivel latinoamericano. Es en el marco de esta reflexión que el Vol. 9(1) 2019 de *Universidad en Diálogo* enfoca su publicación en el trabajo realizado en el Congreso Internacional Educación, Fronteras y Derechos Humanos, organizado por el Campus Coto de la Sede Regional Brunca de la Universidad Nacional, el cual se llevó a cabo del 01 al 03 de noviembre de 2017, en el marco de la celebración de las universidades públicas del Año por la Vida, el Diálogo y la Paz.

Este evento tuvo como objetivo abrir un espacio de reflexión y discusión sobre conceptos como la educación, las fronteras y los derechos humanos, brindó especial atención al tratamiento y estrategias de innovación y cambio en cuanto al trato (administrativo, político, académico), al desafío (entre teoría y práctica) de las fronteras y de los derechos humanos. Los ejes temáticos contemplados en el marco del congreso fueron: educación y frontera desde el acceso educativo en las fronteras, estudios de la frontera en la educación superior, fronteras tecnológicas, étnicas y generacionales en la educación.

La educación y derechos humanos se abordaron desde la enseñanza de los derechos humanos en la educación, en la educación para adultos, extensión universitaria y derechos humanos y la investigación sobre los derechos humanos. La temática de frontera, derechos humanos y seguridad se enfocó en el acceso a la educación y/o salud como frontera y/o en las fronteras político-administrativas, migraciones y derechos humanos, responsabilidad ambiental y la frontera e infraestructuras fronterizas y derechos humanos; infraestructura y seguridad migratoria en las fronteras, salud, frontera y seguridad, inexistencia de fronteras, pasos fronterizos sin control y movimiento involuntario de personas (trata, esclavitud, etc.) y seguridad.

Agradecemos a las autoras y los autores que participan en este número por sus aportes desde las ponencias presentadas en este Congreso, generando artículos que compilan sus experiencias de extensión universitaria a nivel latinoamericano.

María Eugenia Restrepo Salazar Editora en jefe



